

1. Le grand commandement

Acclamation

Alléluia. Alléluia.

Dieu est amour.

Celui qui aime est né de Dieu :

il connaît Dieu.

Alléluia.

I Jn 4, 8,7

Evangile de Jésus-Christ selon saint Matthieu 22, 35-40

Un docteur de la Loi posa une question à Jésus pour le mettre à l'épreuve :

« Maître, dans la Loi,

quel est le grand commandement ? »

Jésus lui répondit :

« Tu aimeras le Seigneur ton Dieu

de tout ton cœur,

de toute ton âme et de tout ton esprit.

Voilà le grand, le premier commandement.

Et voici le second qui lui est semblable :

Tu aimeras ton prochain comme toi-même.

Tout ce qu'il y a dans l'écriture

- dans la Loi et les prophètes -

dépend de ces deux commandements. »

« La Loi et les prophètes » ... Tout au long de son histoire, le peuple de Dieu a appris à y lire l'engagement fidèle de son Dieu.

Avec Jésus, la Loi et les prophètes trouvent leur accomplissement : dans son amour pour le Père et son amour pour nous.

« Vous qui êtes baptisés, ne le savez-vous pas ? C'est dans sa mort à lui que vous l'êtes, pour vivre, comme lui et en lui, d'une vie nouvelle » (Rm 6, 3-4).

« Si tu dis : "J'aime Dieu", quand tu n'aimes pas ton frère, tu mens. Si tu dis : "J'aime mon frère", en croyant que tu n'aimes pas Dieu, tu te trompes. (...) Tu dis que tu aimes le Christ ? Garde son commandement et aime ton frère.

Ne nous écartons pas de la route : tenons l'unité de l'Eglise, tenons le Christ, tenons la charité. »

Saint Augustin (354-430)

2. Baptisez toutes les nations

Acclamation

Alléluia. Alléluia.

Nous confessons

un seul Seigneur,

une seule foi, un seul baptême,

un seul Dieu et Père.

Alléluia.

Ep 4, 5-6

Evangile de Jésus-Christ selon saint Matthieu 28, 18-20

Au temps de Pâques,

Jésus ressuscité adressa ces paroles aux Apôtres :

« Tout pouvoir m'a été donné

au ciel et sur la terre.

Allez donc !

De toutes les nations faites des disciples,

baptisez-les au nom du Père, et du Fils, et du Saint-Esprit ;

et apprenez-leur

à garder tous les commandements que je vous ai donnés.

Et moi, je suis avec vous

tous les jours jusqu'à la fin du monde. »

Mort pour tous, pour réconcilier avec Dieu les deux peuples (juifs et païens) ; cf Ep 2, 16), le Christ en sa résurrection reçoit du Père « tout pouvoir au ciel et sur la terre ». Comme il fut envoyé, il nous envoie.

Baptiser un petit enfant, c'est dire à tous les peuples le don gratuit de Dieu. Se savoir baptisé exige de garder les commandements pour être, dans la vie quotidienne, témoin de cet amour universel.

« Réjouis-toi, Jérusalem, et rassemblez-vous, vous tous qui aimez Jésus. Car il est ressuscité ; celui qui avait porté sur son front la déshonorante couronne d'épines a ceint le diadème de la victoire sur la mort.

Et maintenant, il est toujours présent au milieu de nous, et il est prêt à offrir au Père, dans le Saint-Esprit, ceux qui s'avancent pour le baptême. »

Saint Cyrille de Jérusalem (315-386)

3. Jésus est le premier baptisé

Acclamation

Alléluia. Alléluia.

Vous tous qui avez été baptisés dans le Christ,
vous avez revêtu le Christ.

Alléluia.

Ga 3, 27

Evangelie de Jésus-Christ selon saint Marc 1, 9-11

Jésus vint de Nazareth, ville de Galilée,
et se fit baptiser par Jean dans le Jourdain.

Au moment où il sortait de l'eau,
Jésus vit le ciel se déchirer

et l'Esprit descendre sur lui comme une colombe.
Du ciel une voix se fit entendre :

«C'est toi mon Fils bien-aimé ;
en toi j'ai mis tout mon amour.»

En signe du Royaume tout proche, Jésus passe par le baptême de Jean. Et Dieu révèle la divinité de Jésus : C'est toi mon Fils. Viendront le jour et l'heure : ce n'est plus par l'eau qu'il passera, mais par la mort. Et Dieu signera ce passage : «Ce Jésus... Dieu l'a ressuscité» (Ac 2, 32).

Le Royaume, désormais, est là ; quand nous passons à notre tour par l'eau du baptême, Dieu fait de nous ses fils en son Fils bien-aimé et nous comble de son Esprit.

«Les cieus s'ouvrirent... et sous l'aspect d'une colombe douce et pure, l'Esprit descendit sur Jésus... Ce n'est pas la pureté de Jean Baptiste, mais la puissance du Christ qui fut la cause de cette merveille.»

A nous aussi, dans le baptême, Dieu nous ouvre les portes du ciel, il nous envoie d'en haut son Esprit qui nous appelle à cette partie, et il nous confère, en outre, la plus haute dignité. Ce n'est pas, en effet, en faisant de nous des anges ou des archanges, mais des fils de Dieu et ses enfants bien-aimés qu'il nous appelle à un tel sort.»

Saint Jean Chrysostome (345-407)

4. «Laissez les enfants venir à moi»

Acclamation

Alléluia. Alléluia.

Tu es béni, Dieu notre Père,
Seigneur de l'univers,
toi qui révéles aux petits
les mystères du Royaume !
Alléluia.

Mt 11, 25

Evangelie de Jésus-Christ selon saint Marc 10, 13-16

On présentait à Jésus des enfants
pour les lui faire toucher ;

mais les disciples les écartèrent vivement.

Voyant cela, Jésus se fâcha et leur dit :

«Laissez les enfants venir à moi.

Ne les empêchez pas,

car le royaume de Dieu est à ceux qui leur ressemblent.

Amen, je vous le dis :

celui qui n'accueille pas le royaume de Dieu

à la manière d'un enfant

n'y entrera pas.»

Il les embrassait

et les bénissait en leur imposant les mains.

Un enfant, c'est si peu de chose, dépendant des autres pour tout, incapable, dit-on, de se décider personnellement... et puis ça dérange !

Et pourtant, Jésus l'accueille...

Et pourtant Jésus veut que nous accueillions le Royaume à la manière d'un enfant... Les critères du Royaume ne sont décidément pas ceux du «monde», et cela, le petit enfant, dans son innocence et sa dépendance peut, peut-être encore, nous le faire entrevoir.

«Le Christ aime l'enfance qu'il a d'abord vécue et dans son âme et dans son corps. Le Christ aime l'enfance, vers elle il oriente la manière d'agir des âmes, vers elle il ramène les vieillards : il attire à son propre exemple ceux qu'il élève au Royaume éternel.»

Saint Léon le Grand (461)

5. Le grand commandement

Acclamation

Alléluia. Alléluia.
Dieu est amour.
Celui qui aime est né de Dieu :
il connaît Dieu.
Alléluia.

I Jn 4, 8, 7

Evangile de Jésus-Christ selon saint Marc

12, 28 b-34 a

(lecture brève 12, 28 b-31)

Un scribe s'avança vers Jésus pour lui demander :

« Quel est le premier de tous les commandements ? »

Jésus lui fit cette réponse :

« Voici le premier :

Écoute, Israël :

le Seigneur notre Dieu

est l'unique Seigneur.

Tu aimeras le Seigneur ton Dieu

de tout ton cœur, de toute ton âme,

de tout ton esprit et de toute ta force.

Voici le second :

Tu aimeras ton prochain comme toi-même.

Il n'y a pas de commandement plus grand que ceux-là. »

Le scribe reprit :

(fin de la lecture brève)

« Fort bien, Maître,

tu as raison de dire

que Dieu est l'Unique

et qu'il n'y en a pas d'autre que Lui.

de toute son intelligence, de toute sa force,

et aimer son prochain comme soi-même,

vaut mieux que toutes les offrandes et tous les sacrifices. »

Jésus, voyant qu'il lui avait fait une remarque judicieuse,

lui dit :

« Tu n'es pas loin du royaume de Dieu. »

« Mieux que les offrandes et les sacrifices, l'amour de Dieu et du prochain... » Fidèle en cela au Deutéronome et aux prophètes, le scribe n'est pas loin du Royaume. Baptiser, faire baptiser... c'est annoncer le Royaume, c'est vouloir se placer sous la Loi du Royaume, là où il n'y a pas d'autre Dieu à servir que celui qui met l'égalité entre le premier et le second commandement.

« Quoi de plus doux que la charité, frères très chers ?... Écoutez la parole de l'Apôtre : "Dieu est charité, et celui qui possède la charité, Dieu demeure en lui et lui en Dieu." Si tu possèdes la charité, et si tu possèdes Dieu, que ne possèdes-tu pas ?... Maintenez donc et gardez le lien doux et salutaire de la charité... Et que celle-ci parvienne jusqu'à vos ennemis mêmes, car celui-là est vraiment fils de la charité, qui aura aimé même ses ennemis. »

6. La nouvelle naissance

Acclamation

Alléluia. Alléluia.
Viens renaitre en nous,
source de la vie,
viens tout rénover,
Jésus, Fils de Dieu !
Alléluia.

Evangile de Jésus-Christ selon saint Jean

3, 1-6

Il y avait un pharisien nommé Nicodème ;

c'était un notable parmi les Juifs.

Il vint trouver Jésus pendant la nuit,

il lui dit :

« Rabbi, nous le savons bien,

c'est de la part de Dieu que tu es venu nous instruire,

car aucun homme ne peut accomplir

les signes que tu accomplis

si Dieu n'est pas avec lui. »

Jésus lui répondit :

« Amen, amen, je te le dis :

personne, à moins de renaitre,

ne peut voir le règne de Dieu. »

Nicodème lui répliqua :

« Comment est-il possible

de naître quand on est déjà vieux ?

Est-ce qu'on peut rentrer dans le sein de sa mère

pour naître une seconde fois ? »

Jésus répondit :

« Amen, amen, je te le dis :

personne, à moins de naître de l'eau et de l'Esprit,

ne peut entrer dans le royaume de Dieu.

Ce qui est né de la chair

n'est que chair ;

ce qui est né de l'Esprit

est Esprit. »

Pour la première naissance, la naissance physique, nous existons comme des petits d'homme, avec tout ce que cela comporte d'espérance, mais aussi de faiblesse. Par la nouvelle naissance, celle du baptême, nous re-naïssons comme enfants de Dieu, avec tout ce que cela comporte comme promesse et comme capacité de sainteté et de bonheur.

« Pourquoi l'Esprit ne suffit pas pour que le baptême soit complet ?... A la nature mixte de l'homme, et non point simple, correspondent les remèdes pour sa guérison : pour le corps qui est visible, l'eau qui tombe sous les sens, et pour l'âme qui échappe aux sens, l'Esprit qui ne se voit pas, que la foi appelle et qui vient dans le mystère. »

7. « Si tu savais le don de Dieu »

Acclamation

Alléluia. Alléluia.
Le Sauveur du monde, Seigneur, c'est toi !
Donne-nous de l'eau vive,
et nous n'aurons plus soif.
Alléluia.

Jn 4, 42. 15

Evangile de Jésus-Christ selon saint Jean 4, 5-14

Jésus arrivait à une ville de Samarie appelée Sykar,
près du terrain que Jacob avait donné à son fils Joseph,
et où se trouve le puits de Jacob.

Jésus, fatigué par la route, s'était assis là, au bord du puits.
Il était environ midi.

Arrive une femme de Samarie qui venait puiser de l'eau.

Jésus lui dit :

« Donne-moi à boire. »

(En effet, ses disciples étaient partis à la ville
pour acheter de quoi manger.)

La Samaritaine lui dit :

« Comment ! Toi qui es Juif, tu me demandes à boire,
à moi, une Samaritaine ? »

(En effet, les Juifs ne veulent rien avoir en commun
avec les Samaritains.)

Jésus lui répondit :

« Si tu savais le don de Dieu,
si tu connaissais celui qui te dit : "Donne-moi à boire",
c'est toi qui lui aurais demandé,
et il t'aurait donné de l'eau vive. »

Elle lui dit :

« Seigneur, tu n'as rien pour puiser,
et le puits est profond ;
avec quoi prendrais-tu l'eau vive ?

Serais-tu plus grand que notre père Jacob
qui nous a donné ce puits,
et qui en a bu lui-même, avec ses fils et ses bêtes ? »

Jésus lui répondit :

« Tout homme qui boit de cette eau
aura encore soif ;
mais celui qui boira de l'eau que moi je lui donnerai
n'aura plus jamais soif ;
et l'eau que je lui donnerai
devendra en lui source jaillissante
pour la vie éternelle. »

8. « Celui qui croit en moi a la vie éternelle »

Acclamation

Alléluia. Alléluia.
C'est toi le Chemin, la Vérité et la Vie,
Jésus, Fils de Dieu !
Celui qui croit en toi
a reconnu le Père.
Alléluia.

Jn 14, 6. 9

Evangile de Jésus-Christ selon saint Jean 6, 44-47

Après avoir multiplié les pains,

Jésus disait à la foule :

« Personne ne peut venir à moi,
si le Père qui m'a envoyé ne l'attire vers moi,
et moi, je le ressusciterai au dernier jour.
Il est écrit dans les prophètes :

Ils seront tous instruits par Dieu lui-même.

Tout homme qui écoute les enseignements du Père
vient à moi.

Certes, personne n'a jamais vu le Père,
sinon celui qui vient de Dieu :

celui-là seul a vu le Père.

Amen, amen, je vous le dis :

celui qui croit en moi
a la vie éternelle. »

9. Des fleuves d'eau vive jailliront

Acclamation

Alléluia. Alléluia.
Comme un cerf altéré cherche l'eau vive,
mon âme a soif de toi, ô Dieu vivant.
Alléluia.

Ps 42, 2-3

Evangile de Jésus-Christ selon saint Jean 7, 37 b-39 a

Jésus, debout dans le temple de Jérusalem, s'écria :

« Si quelqu'un a soif, qu'il vienne à moi,
et qu'il boive, celui qui croit en moi !

Comme dit l'Écriture :
des fleuves d'eau vive
jailliront de son cœur. »

En disant cela, il parlait de l'Esprit-Saint,
l'Esprit que devaient recevoir
ceux qui croiraient en Jésus.

10. « Je suis la lumière du monde »

Acclamation

Alléluia. Alléluia.
En toi, Seigneur, est la source de vie ;
par ta lumière, nous voyons la lumière.
Alléluia.

Evangile de Jésus-Christ selon saint Jean 9, 1-7

En sortant du Temple,

Jésus vit sur son passage

un homme qui était aveugle de naissance.

Ses disciples l'interrogèrent :

« Rabbi, pourquoi cet homme est-il né aveugle ?

Est-ce lui qui a péché, ou bien ses parents ? »

Jésus répondit :

« Ni lui, ni ses parents.

Mais l'action de Dieu devait se manifester en lui.

Il nous faut réaliser l'action de celui qui m'a envoyé,

pendant qu'il fait encore jour ;

déjà la nuit approche, et personne ne pourra plus agir.

Tant que je suis dans le monde,

je suis la lumière du monde. »

Cela dit, il cracha sur le sol

et, avec la salive, il fit de la boue

qu'il appliqua sur les yeux de l'aveugle,

et il lui dit :

« Va te laver à la piscine de Siloé »

(ce nom signifie Envoyé).

L'aveugle y alla donc, et il se lava ;

quand il revint, il voyait.

« Telle est l'œuvre que le Fils doit accomplir au nom de celui qui l'a envoyé : Il est la vraie lumière qui, en venant dans le monde, illumine tout homme » (Jn 1, 9). Quiconque est plongé dans la piscine baptismale est greffé sur le Christ, source de vie ; par sa lumière, il voit la lumière.

« Comme le soleil est la joie de ceux qui recherchent son jour, ainsi ma joie, c'est le Seigneur, car il est mon soleil. Ses rayons m'ont redressé, sa lumière a dissipé toute ténèbre de mon visage. »

L'homélie

Le prêtre commente les lectures.
On prend un temps de silence.

La prière commune de l'assemblée

(intention)

Les parents préparent des intentions de prières.

Voici un exemple, mais il y a bien sûr bien d'autres manières de s'exprimer

Prions pour ces enfants qui vont être baptisés. Confions-les et confions-nous à l'amour de Dieu.
Pour qu'il fasse entrer ces enfants dans son Eglise par le sacrement du baptême, prions le Seigneur.

Tous

Ecoute-nous, Seigneur.

Ils devront grandir comme des membres vivants de l'Eglise ; pour qu'ils soient soutenus par la Parole et l'exemple de leurs parents, de leurs parrains et marraines, prions le Seigneur.

Tous

Ecoute-nous, Seigneur.

Pour que tous les chrétiens de cette assemblée soient renouvelés par la grâce de leur baptême, prions le Seigneur.

Tous

Ecoute-nous, Seigneur.

On peut ensuite invoquer les saints : ils prient avec nous.

Sainte Marie, mère de Dieu,
Saint Michel et tous les anges de Dieu,
Saint Jean Baptiste,
Saint Joseph,
Saint Pierre et saint Paul,
Tous les apôtres du Seigneur,

Tous

priez pour nous,
priez pour nous.

Il est bon d'ajouter ici d'autres noms, en particulier ceux des saints patrons de l'enfant, de l'église, du pays, avant de conclure.

Vous tous, saints et saintes de Dieu,

Tous

priez pour nous.